

CLES ECCLESIOLOGIQUES

En chemin dans la démarche « Habiter les territoires et conversion pastorale », tout au long de cette première année, nous sommes invités à entrer dans une compréhension de ce que sont nos communautés chrétiennes.

L'expérience de la vie communautaire des premières communautés chrétiennes dans les Actes des Apôtres a sans doute beaucoup à dire aux communautés d'aujourd'hui.

Nous vous invitons à relire cette expérience, à repérer les éléments fondateurs de l'Eglise Apostolique naissante.

1- LES SOMMAIRES DES ACTES DES APOTRES

Dans le souffle de la Pentecôte et du témoignage des témoins de la mort et de la résurrection de Jésus, les premiers chapitres du livre des Actes des Apôtres livrent, à trois reprises, des repères qui qualifient et caractérisent les communautés chrétiennes.

Ces trois passages synthétiques, appelés aussi « sommaires », sont des outils précieux et clés de lecture pour conforter notre discernement...

- Première synthèse

Alors, ceux qui avaient accueilli la parole de Pierre furent baptisés. Ce jour-là, environ trois mille personnes se joignirent à eux. Ils étaient assidus à l'enseignement des Apôtres et à la communion fraternelle, à la fraction du pain et aux prières.

La crainte de Dieu était dans tous les cœurs à la vue des nombreux prodiges et signes accomplis par les Apôtres.

Tous les croyants vivaient ensemble, et ils avaient tout en commun ; ils vendaient leurs biens et leurs possessions, et ils en partageaient le produit entre tous en fonction des besoins de chacun.

Chaque jour, d'un même cœur, ils fréquentaient assidûment le Temple, ils rompaient le pain dans les maisons, ils prenaient leurs repas avec allégresse et simplicité de cœur ; ils louaient Dieu et avaient la faveur du peuple tout entier. Chaque jour, le Seigneur leur adjoignait ceux qui allaient être sauvés.

Actes 2, 41- 47

Cette première synthèse (ou sommaire) présente les quatre éléments caractéristiques de la communauté chrétienne naissante : l'enseignement des apôtres, la communion fraternelle, la fraction du pain, la prière.

Ceux qui accueillent la Parole :

- sont assidus à **l'enseignement des Apôtres**
 - vivent **la communion fraternelle**
 - **La fraction du pain**
 - **La prière,**
 - Prodiges et signes
 - **Unité des ceux qui étaient devenus croyants**
 - Mises en commun des biens
 - Ils se rendent au Temple
 - Ils partagent le pain à leur domicile
 - Sont dans l'allégresse et la simplicité de cœur. Ils sont dans la louange.
- Le nombre des disciples s'accroît !

De cette première synthèse nous pouvons retenir que le cœur de l'expérience ecclésiale des Actes des Apôtres est l'unité de la communauté.

C'est aussi ce qui provoque son accroissement missionnaire.

- **La deuxième synthèse** invite à prendre en compte le concret de la vie communautaire.

La multitude de ceux qui étaient devenus croyants avait un seul cœur et une seule âme ; et personne ne disait que ses biens lui appartenaient en propre, mais ils avaient tout en commun. C'est avec une grande puissance que les Apôtres rendaient témoignage de la résurrection du Seigneur Jésus, et une grâce abondante reposait sur eux tous.

Aucun d'entre eux n'était dans l'indigence, car tous ceux qui étaient propriétaires de domaines ou de maisons les vendaient, et ils apportaient le montant de la vente pour le déposer aux pieds des Apôtres ; puis on le distribuait en fonction des besoins de chacun.

Actes 4, 32-35

Elle est centrée sur la communion des biens.

Ils n'avaient qu'un seul cœur et une seule âme, mettaient tout en commun. En raison du partage, il n'y avait pas d'indigence.

Cependant, le second aspect souligné par cette synthèse est la puissance du témoignage rendu par les Apôtres à la Résurrection de Jésus. La grâce est à l'œuvre chez tous.

Remarquons que le récit concernant Ananie et Saphira vient juste après ce sommaire. Il révèle que leur faute est sans doute avant tout de détruire l'unité de la communauté. La communauté naissante n'est pas épargnée par les crises.

L'Eglise décrite dans les Actes n'est pas seulement un idéal. Sa réalité se joue dans le témoignage des Apôtres et aussi dans une manière et un art de vivre très concret. C'est dans la pratique et la réalité quotidienne que se joue l'accueil de la puissance de la grâce.

2

- **La troisième synthèse** reprend ce qui est déjà évoqué par la première : l'accroissement de la communauté, le ralliement des multitudes au Seigneur, par la foi.

Par les mains des Apôtres, beaucoup de signes et de prodiges s'accomplissaient dans le peuple. Tous les croyants, d'un même cœur, se tenaient sous le portique de Salomon. Personne d'autre n'osait se joindre à eux ; cependant tout le peuple faisait leur éloge ; de plus en plus, des foules d'hommes et de femmes, en devenant croyants, s'attachaient au Seigneur. On allait jusqu'à sortir les malades sur les places, en les mettant sur des civières et des brancards : ainsi, au passage de Pierre, son ombre couvrirait l'un ou l'autre. La foule accourait aussi des villes voisines de Jérusalem, en amenant des gens malades ou tourmentés par des esprits impurs. Et tous étaient guéris.

Actes 5, 12-16

Un peu plus loin dans le récit, la croissance de la communauté est décrite comme une conséquence de l'expansion de la Parole (cf. Actes 6, 7 : La parole de Dieu était féconde, le nombre des disciples se multipliait fortement à Jérusalem, et une grande foule de prêtres juifs parvenaient à l'obéissance de la foi.).

Ainsi, nous pouvons dire que la composante missionnaire de la communauté, son expansion numérique et géographique, relèvent de la fidélité aux fondements énoncés dans les sommaires des Actes des Apôtres.

Ces remarques valent d'être prises en compte pour vérifier, aujourd'hui, l'expérience de nos communautés et la « communion » qu'elles mettent en œuvre.

Nos communautés rassemblent des hommes et des femmes qui acceptent d'être des disciples du Christ, témoins de la Résurrection de Jésus et apôtres pour le monde. Pour relire ce qui les structurent, notre réflexion pourrait s'articuler autour de 6 points (ou 6 clés).

1. **Communauté comme Communion avec le Christ...** dans le mystère de la Trinité Dieu est communion... Chacun est invité à la communion avec Dieu par la célébration des sacrements et par celle de l'Eucharistie, « source et sommet de toute la vie chrétienne » (cf. Lumen Gentium n°11), par la prière et l'accueil de la Parole de Dieu...

2. **Communauté comme Communion fraternelle...**
Importance de l'articulation du 'JE' et du 'NOUS'
La « communion » s'entend dans un double sens : **rassemblement dans un même esprit et un même cœur** mais aussi **la tâche qu'on fait ensemble** (*cum-munus*). La communion fraternelle invite au vivre ensemble, souvent nos communautés savent le mettre en œuvre. Elle implique aussi l'accueil et les visites aux endeuillés, aux isolés et aux malades et à tant d'autres ! L'attention aux plus démunis, aux plus pauvres, le soin qui est apporté à l'autre...

3. **Communauté comme Unité...**
L'unité comme objectif, bien sûr, comme tâche à accomplir, mais aussi comme grâce à recevoir... L'unité et ses ministères... (Les ministères et les responsabilités diversifiées seront l'objet de notre troisième année !)
L'unité, et ses tâches à accomplir, dans l'accueil de l'autre, l'accueil de ses richesses et de ses faiblesses... L'unité avec les autres communautés chrétiennes, d'autres territoires, d'autres confessions, l'unité comme communion de communautés : diocèse, Eglise universelle...

4. **Communauté comme Accueil...**
Accueil inconditionnel, ouverture, attention, témoignage... Là se joue la révélation de l'amour infini de Dieu.
Cet accueil favorise la rencontre avec le Christ, une rencontre personnelle.
Elle est aussi manifestation de l'attention au monde et insertion concrète dans la réalité humaine.

5. **Communauté comme Annonce et témoignage...**
Par ce qu'elle vit, par ce qu'elle est, par ce qu'elle fait, propose... la communauté honore sa mission d'aller, d'« aller vers » pour annoncer l'Évangile et participer au discernement de l'avènement du Règne de Dieu, ici et maintenant !

6. **Communauté comme Formation...**
Pour mettre en œuvre la proposition de la foi et l'annonce de l'évangile à tous les âges de la vie, dans la diversité des parcours et des activités pastorales, il est nécessaire que la communauté propose des moyens d'acquérir les compétences nécessaires.
Il en va, bien sûr, de l'acquisition de compétences et de la formation, mais aussi de la maturité de la communauté, et de ses membres.

Tout ne sera jamais ni totalement, ni parfaitement vécu... Aucune de nos communautés n'honorera pleinement l'ensemble de ces clés... Mais toutes ces clés structurent nos communautés et aucune communauté ne peut s'exonérer de les mettre en œuvre ni d'en relire la mise en œuvre.

3- RELIRE EN VUE D'UNE CONVERSION PASTORALE...

Ces 6 clés invitent à la relecture de nos pratiques, invitent aussi à discerner ce qui advient déjà de la communion, ce qui fait encore aujourd'hui difficulté, les attentes d'aide, d'entraide, d'ouverture et de mutualisation pour assumer et dépasser les difficultés ou les impasses. Il est important de s'appropriier chacune de ces clés.

Pour cela, voici 3 pistes pour susciter un partage :

- 1) Chaque clé renvoie à ce que nous vivons déjà de la communion dans nos communautés, nos territoires...
Pour chaque clé, faire un court récit de ce que nous en vivons, de ce que nous en voyons vivre, des réalités pastorales que tout cela évoque...
- 2) Chaque clé peut aussi « révéler » les difficultés auxquelles nous nous heurtons. Les lister pour chaque clé.
- 3) Pour assumer, dépasser ces difficultés, chaque clé peut susciter l'espérance d'une aide, d'une entraide, d'une ouverture, d'une mutualisation... Les lister pour chaque clé.

4

Au terme de l'échange, **rédigier une courte synthèse** à adresser à l'équipe de pilotage à l'adresse suivante : territoiresetconversion@cathotroyes.fr pour **le lundi 8 avril 2024**
Il s'agit d'écrire en quelques phrases ce qui paraît essentiel, les perspectives ouvertes pour nos communautés et l'espérance suscitée.